
香港文匯報訊 據中聯辦網站載，「一流大
學建設系列研討會2020暨中國大學校長聯誼
會」昨日在廣東省東莞市舉行，香港中聯辦副
主任譚鐵牛應邀出席並致辭。廣東省副省長王
曦、東莞市委書記梁維東、教育部有關部門負
責人以及來自C9聯盟高校和香港大學、香港中
文大學、香港科技大學共12所大學的大學校長
等高校代表出席會議。

譚鐵牛：打造創新創業高地
譚鐵牛在致辭中強調，習近平總書記在深圳
經濟特區建立40周年慶祝大會上的重要講話，
為兩地高等教育合作提供了重要遵循，也是兩
地合作共建世界一流大學的重要指南。他指
出，香港高等教育發達，基礎科研實力雄厚，

希望兩地高校充分把握粵港澳大灣區建設重大
歷史機遇，進一步深化人才合作培養機制，加
強教學科研資源共享，共同打造創新創業高地，
共育「德才兼備」的新時代人才，協力提升國際化
辦學水平，為中國高等教育發展提供更多的新思
路新方案，為國家和社會發展作出更大貢獻。
「一流大學建設系列研討會」是由國家重點
建設的首批「985工程」學校（北京大學、清
華大學、哈爾濱工業大學、復旦大學、上海交
通大學、南京大學、浙江大學、中國科學技術
大學、西安交通大學）組成的C9聯盟高校發
起，旨在推動我國一流大學建設，提高中國高
等教育辦學水平和國際影響力。研討會自2008
年開始邀請香港3所高校出席，本次會議由北
京大學與香港中文大學共同承辦。 ■與會嘉賓合影。 中聯辦網站圖片
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■責任編輯：甄智曄
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由中文大學多名畢業生參與創立的柏絲科
技，是一家年輕初創公司，於深圳成立僅
16個月，研發範圍包括AR擴增實景測量及
食品科技生產。創始人之一兼首席技術官周
益俊分享道，公司除獲得深圳有關方面的辦
公室創業租金補貼，亦有人才公寓配套支
援，房租只為市面三分一，且深圳創業氣氛
濃，也容易匯聚投資者，結合大灣區的整體
環境，研發的產品更容易投入市場量產供
應。
柏絲科技於去年6月在深圳註冊成立，分

別於前海深港青年夢工場及中大研究院眾創
中心設有辦公室。畢業於中大信息工程和工
商管理雙學位的周益俊向香港文匯報介紹
說，作為剛起動的初創企業，公司獲得相當
充足支援，其中在補貼之下，其約110平方
米的辦公室每月租金只需7,000元人民幣。
同時，公司亦成功為青年科研人員申請五套
深圳方面提供的人才公寓，租金只是市面的
三分一，認為「價格相當友好」。
被問及何以選擇北上創業，周益俊認為，

大灣區的整體環境比香港好，尤其是深港科
技創新合作區，有濃厚的創業氣氛，周圍是
香港各大學於深圳設的研究院，可在競爭合
作中研發，也更容易獲得基金投資。
他並強調，下游的市場層面，亦是北上創

業的優勢，當中單是深圳市場已比香港大，
研發的產品落地後更容易量產供應市場。

獎勵與市場接洽機制完善
事實上，不單深圳，灣區其他城市在招攬

科創團隊也非常積極。周益俊提到，公司針
對長者吞嚥障礙的易食營養食品「吞嚥易」
項目，早前獲得廣州青年創新創業大賽港澳
賽區冠軍，隨即獲廣州政府提供兩年辦公室
免租服務，鼓勵團隊繼續投入研發。
他透露，有關項目現正申請4個專利，其

中3個已通過初審，團隊正與10家投資基金
商議下一步的發展，明年計劃申請國家高新
企業認定資格，而應用方面則與廣州招商局
及惠州的療養院接洽商談合作，冀能改善吞
嚥障礙人士的生活。

尚欠交通檢測一體化
柏絲科技另一創始人、中大藝術

系畢業的首席營銷官歐陽曉瞳表
示，深圳人才多元化，對外地人
才都很歡迎，目前公司核心成員
七成是港人三成是內地人，不同背
景的成員都得以發揮所長，團隊同時
亦希望能吸納更多的中大畢業生。
但她認為，深港創科協作仍面對一些

挑戰，如交通還未能達到一體化，過關需
時較長，認為倘所有口岸都可以像廣深港
高鐵站香港段般實現「一地兩檢」，兩地
交流將會更加便利。同時，內地與港澳有
各自各的產品檢測機制，同一產品如要在
三地推出市場，便需要完成多次完全不同
的反覆檢測，對於生產研發人員來說是一
種負擔，希望能加快推動三地檢測機制與
系統的對接互通。

■香港文匯報記者 郭虹宇

粵港澳大灣區建設是國家重大發展戰
略，如何抓緊箇中機遇，值得本港大
眾深思。有本港人工智能初創公司
行政總裁指出，大灣區尤其有利大
數據研究，亦有足夠人才支撐公
司迅速發展，實現背靠大灣
區，開展「一帶一路」和國際市
場。他又形容深圳過去廿年發展飛
快，寄語本港年輕人有機會應到大灣
區見識，切勿不思進取，停滯不前。
有光科技是衍生於香港大學的人工智

能創業公司，專注於語音識別（ASR）及
自然語言處理（NLP）等人工智能前沿技
術的研發與應用，包括為多地政府部門以
及金融、通訊等行業客戶提供人工智能客
服系統、語音質檢系統等人工智能解決方
案。公司除了在香港科學園落戶外，於深
圳和成都均設有分公司。

人口多數據多 助研人工智能
「我們的人工智能系統會幫政府部門、企
業、金融公司等不同對象做錄音分析，
做客服質檢、合規檢測等工作。」有光
科技行政總裁溫豪夫是港大電機電
子工程學系博士畢業生及榮譽助
理教授。他介紹說，要讓系統
懂得辨認和分析語音，龐大數
據庫必不可少，當能結合大灣區
的資源，研發及應用效能可大大提
高。
「假設我們要取得『廣東話表達憤

怒的聲音』，同時間需要年輕人、中年

人、老年人、高學歷、低學歷等不同組
別。」他說，在香港做的最大問題在於人
口少，生成這類數據一來慢、二來貴；相
比之下在廣州做，任何組別的人都可以瞬
間找到，「聽落好似好小事，但香港也許
一到兩星期取得，內地則是『今日想做，
聽日有』，對研發速度的影響極大。」

在深速建團隊 補港人才不足
溫豪夫指出，本港人才學歷、能力俱

佳，國際化程度亦高，但致命傷在於人數
不多，「例如我聽日就要聘請十個工程師
做嘢，香港個pool（人才庫）實在無咁
大，在深圳就能快速建立團隊。」相反，
深圳可以匯聚更多人才，工程師水準亦
高，但相對而言國際化程度未及香港，兩
者正好相輔相成。
溫豪夫直言，香港大學的水準之高，確

非深圳一時三刻可以追上的，惟深圳在過
去廿年的發展非常快，「世界會變，人亦
會變，正如十年前左右，港大、中大、科
大在世界大學排名相當靠前，北大清華還
在很遠，但近年已是今非昔比。」
他以僱主的身份呼籲香港年輕人，有機

會應多到大灣區見識，「看看別人是如何
做事，思考當中有何可以學習，不斷提
升……相反假如很自滿，不思進取就一定
『衰硬』。」他強調沒有人可以單靠既有優
勢便一世無憂，「只有不斷向前，才會有
望成功。」

■香港文匯報記者 姬文風

內地則是內地則是『『今日想今日想
做做，，聽日有聽日有』，』，對對
研發速度的影響極研發速度的影響極
大大。。

看看別人是如何做看看別人是如何做
事事，，思考當中有何思考當中有何
可以學習可以學習，，不斷提不斷提
升……升……

大灣區的整體環境比
香港好，尤其是深港
科技創新合作區，有

濃厚的創業氣氛。

套深圳方面提供的人
才公寓，租金只是市
面的三分一，價格

相當友好。

希望能加快推動三地
檢測機制與系統的對
接互通。

港才科企深發跡
融灣優勢走出去

港青論兩地創業合作展望「帶路」機遇
國家主席習近平近日在深圳

經濟特區建立40周年慶祝大會上表

示，要積極作為深入推進粵港澳大灣區

建設，並強調要加大基礎研究和應用基礎研

究投入力度，發揮深圳產學研深度融合優勢，主

動融入全球創新網絡。

事實上，由於深圳積極支援創新創業的措施，本港大學

年輕科研人員及初創公司，近年紛紛以深圳作為產業轉化重

點。香港文匯報訪問了兩間已進軍大灣區的香港畢業生

初創公司，他們均表示，透過港深兩地以及與大灣

區各城市協作，於人才配套、數據資源、市場

規模、創業氛圍、吸引投資方面都帶來優

勢，更可望藉着背靠灣區，開拓全國

以至「一帶一路」與國際市場。

兩地12院校共襄建設一流大學育才
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■■溫豪夫寄溫豪夫寄
語本港年輕語本港年輕
人有機會應人有機會應
到大灣區見到大灣區見
識識，，切勿停切勿停
滯不前滯不前。。
受訪者供圖受訪者供圖

香港個香港個poopooll（（人才人才
庫庫））實在實在無咁大無咁大，，
在深圳就能快速建在深圳就能快速建
立建立團隊立建立團隊。。


